
走進世界盃（一）

移民和公民
一場有史以來
的自殘式騷亂，

暴力頻仍，嚇怕了許多香港人，尤
其是有年幼孩子的家長，紛紛起了
移民念頭──為了給孩子一個良好
的受教育環境。
移民是個人選擇，也不是什麼新
鮮事。香港本來就是一個轉口自由
港，也是一個移民城市，沒有予人
歸屬感。在過去好長一段時間，它
扮演的只是一個收留者的角色，人
和船隻都只是來去自由。即使是新
界原居民，不少後代都到外國留
學，順便入籍或拿個居留證，再帶
着洋沙紙的優越感回到利字當頭的
故鄉，事業前程暢通無阻。
這也是典型的香港仔成功之道。
香港是一塊福地，香港人也是幸福
的。作為殖民地小城，過去一百多
年來，雖然經歷了一次又一次的政
經風波和金融災難，但都一步步挺
了過來。
一九九七回歸之後，雖然隨即受
到亞洲金融風暴衝擊，但底子雄厚
的自由港安然度過，並在之後的
「中國因素」加持下，發展成為與
紐約、倫敦三足鼎立的「紐倫港」
──國際三大金融中心之一及國際
級城市。
「一國兩制」下的香港面對很多
挑戰，卻也給港人提供了家園的安
定感。於是不少當年移民美加的港

人或其二代紛紛回流，加上內地精
英，令香港成為名副其實的國際都
會。
然而，像任何發達城市都存在各

種利益衝突和階級矛盾一樣，香港
這部運行了百年的老機器也到了需
要改造重修的時候。內部矛盾迸
發，加上外來干預，導致暴力升
級，達至肆意破壞的程度。
看今日香港街道，滿目瘡痍，電
視畫面上那一幕幕厮殺場面，以及
一件件遭刑事毀壞的財物，令人不
忍目睹，我實在無法想像一位真愛
香港的人會作出這樣殘忍的行動，
還叫囂什麼「違法達義」。這些施
暴者及其支持者或包庇者顯然不打
算長留香港，他們中若沒被逮捕
者，相信都會逃之夭夭。香港不再
是他們的，而他們也不應受香港歡
迎──無論以任何理由。
既然選擇了別的國籍，效忠他

國，就應同時放棄作為中國香港公
民的權利和各種福利，政府也可借
機考慮制訂一套符合中國籍香港公
民的政策或法規，以釐清跟一般擁
有外籍或外國居留權的香港居民
（包括永久性居民）的分別。
香港雖然是國際城市，但她首先

是中國的香港。香港歡迎外籍友人
來工作或居住，但既然他們對香港
沒有信心和承擔，也就沒理由享有
香港的福利和權利。

年輕讀書時候的
我，每日下午3時30

分放學後，都喜歡跑去界限街球場
觀看精工球隊練波。因為當年的學
生時代，莘莘學子要自掏腰包去球
場買票看足球比賽，在經濟上是有
困難的；加上我是「精工」擁躉，
我的偶像就是胡國雄，能在放學後
找到機會一睹他練波的風采，對我
而言已經感到十分滿足了。
畢業離開學校後踏入社會，輾轉
走進傳媒圈，從事體育傳播的工
作，對於能夠寓興趣於工作，實在
是我的福氣。當時的我，差不多每
一場本地足球賽也盡量爭取機會進
場觀看，精工、寶路華、南華、愉
園、東昇、海峰、加山等等，都是
我喜歡的球隊。
喜歡體育，源於1964年東京奧運
火炬傳到香港，而沉迷足球則因為
1974年西德世界盃：當年我從電視
上觀看直播西德隊對荷蘭隊的決
賽，當時亦為梅拿與球王告魯夫的
對決；賽事緊張刺激，無奈球王告
魯夫一球飲恨，賽果一比二，荷蘭
屈居亞軍。從這一屆世界盃開始，
我就成了世界盃的狂迷，每一屆也
有收看，至今一共12屆了，而我參
與電視轉播也有10屆之多。
作為球迷及體育節目製作人而
言，以不同身份面對足球比賽，總
是有分別的：以前睇波，是純觀賞
性，能夠清空腦袋全程投入欣賞足
球狂熱；而工作睇波，就要兼顧各
方面的資料，例如賽制、球隊歷
史、球員背景及一些製作技術性問
題，雖有不同，但兩個身份我都同

樣享受。1982年西班牙世界盃為我
初入行的時候，主要的工作除了安
排直播外，還要把每一場賽事剪輯
成半小時精華片段，再傳上衛星，
轉播至亞洲區（ABU亞洲廣播聯
盟）一些沒有直播賽事的國家收
看，對於第一次收看到整個決賽周
全部52場賽事的我而言，當時興奮
心情，真是非筆墨所能形容！
從這次開始我會探討有關足球世

界盃賽事及版權背景。回顧過往的
世界盃，在1982年西班牙前，決賽
周是16隊競爭，共38埸賽事；而
從1982年西班牙世界盃開始，就增
加至24隊52場賽事；到4屆後的
1998年法國世界盃則增至32隊64
場波，沿至現在。剛才提到的
ABU，當時是負責統籌亞洲區大型
體育項目版權處理，包括世界盃、
奧運會、亞運會等等。
除此之外，ABU也代表亞洲區大

部分國家及地區與主辦單位商討版
權費，然後回來大家就協商版權費
的分配；當時版權費較便宜，香港
則由兩間電視台一同擁有各項版
權，分別是「麗的電視」（ATV前
身）及TVB，所以以前很多的大型
體育項目，兩台都是一同轉播的，
如奧運會；而世界盃就由當時兩台
協商，由「麗的電視」播英國足總
盃，TVB則負責播世界盃，但這情
況只維持了一屆，1990年開始兩台
又一同競爭轉播世界盃；到1998年
世界盃後，因為有線電視加入競
投，以天文數字的金額取得轉播版
權，兩台（ATV、TVB）就沒有去
競爭了，下次再談。

中午下班回家，毫無
意外，我又在餐桌上看

到了一盆綠油油的蒜蓉炒紅薯葉，它
靜靜地與其它葷菜擺放在一起，頗有
一種「鶴立雞群」之感，讓人無法忽
略它的存在。
說實話，父親炒菜的手藝很棒，他
炒這紅薯葉，鹹淡適中、清脆爽口，
可惜，再美味的東西，多吃幾回也是
會使人膩味的。
然而，最近，這紅薯葉幾乎天天出
現在我家。家裡沒人敢阻止父親的執
拗，他簡直像瘋了一樣，隔三差五就
跑菜市買回一籃又一籃的紅薯葉菜，
然後擇菜、炒菜，執着地給我們端來
一盆又一盆炒紅薯葉。
看父親手底下那不斷撕下來的心形

葉子，一片片深綠欲滴，彷彿還沾着
露珠，水靈靈的，在它們面前的父親
卻很蒼老，兩鬢盡白。再看那紅薯梗
兒長長的，嫩生生，折斷它會發出輕
微的脆響，愈發地襯托出父親的安
靜。他皺着眉頭擇菜，那情景無盡淒
清。「來，多吃點紅薯葉，以前你們
媽說了，對身體好。」父親慢悠悠地
先舉箸，看我們沒動靜，這才開口吩
咐道。儘管不想再吃紅薯葉，但我和
妹妹還是乖乖地埋頭苦吃起來。不一
會兒，一盆滿滿的紅薯葉被我們「掃
光了」，父親也終放下筷子，把瘦削
的背靠在椅子上，長嘆一聲：「她走
了有八年了吧！」
我和妹妹心中不忍，卻毫無辦法，

我們只能沉默地守着他，看父親像那
隻落在井底的青蛙一樣，企圖反覆

「跳」出悲傷，卻依然徒勞無功。我
們知道，父親是在臨近母親忌日的秋
日裡，在用自己的懊惱，去追悼他心
愛的妻。
憶起從前，母親最愛吃紅薯葉，她
說：「紅薯葉味道清香，營養價值
高，《本草綱目》中記載，薯菜能生
津潤燥，健脾寬腸，養血止血，通補
中益氣，祛火解毒，因此吶，多吃紅
薯葉，身體可好咯！」因此，每到紅
薯葉瘋長的季節，母親就會樂開了
花。小時候，我常常坐在一旁看母親
剝紅薯葉，她一邊剝一邊說：「以前
啊，紅薯葉都是拿來餵豬的，人不敢
多吃，吃了它刮油，更餓，還是吃紅
薯頂用。」逗得我們哈哈大笑。而父
親對於它是毫無好感，每次母親炒紅
薯葉，他就是不吃。父親兒時，因家
裡窮困，每天都過着紅薯葉充飢的日
子，讓他對紅薯葉「敬而遠之」。
然而，自從母親因病去世後，突然
有一天，父親竟然喜歡上了吃紅薯
葉！那一刻，讓我感到很驚訝。後
來，我漸漸長大，每當紅薯葉瘋長時
節，也不知為何，只要一看到紅薯
葉，我便會忍不住想起母親。於是，
我也終於明白，父親之所以一改前
嫌，是因為，在紅薯葉帶來的清香
裡，是對母親深深的懷念吧！
如今，又是一年秋日，故鄉的土地
上，想必已瘋長了一片片綠油油的紅
薯葉了，那葉子是那樣的普通，正如
我那整日辛勤勞作的父母，他們用自
己的汗水和生命，滋養着他們的子孫
後代，即使普通卻也偉大！

平凡的紅薯葉
擾攘的社會氛圍下，出席了一位香港精英的華

麗壽宴，著名歌星莫文蔚及其兄長莫理斯，為母
親莫何敏儀慶祝八十歲生日，華麗的身影，見證着香港的奮鬥
精神。
莫何敏儀是第一代電視傳媒人，一九七五年在RTV「麗的

電視」總經理黃錫照力邀下，出任「麗的電視」英文台總監，
繼而出任總經理助理，每年代表「麗的電視」出席亞太廣播協
會國際會議。莫何敏儀以其優雅儀態，語言魅力，為「麗的電
視」拓展國際關係網絡，贏取世界各地同業的讚許。
她自己形容，在「麗的電視」工作所得到的，是她人生最榮

光的日子。當時廣播道獨當一面的女強人特別多，莫何敏儀是
名噪一時的電視人之一。當年電視台「獅子山下」的精神，勉
勵着幾代香港人打拚，建立香港今天的繁榮。
八十歲的莫何敏儀，仍然雍容優雅，精力充沛。壽宴當晚，

第一代的電視人蔡和平夫婦、羅仲炳夫婦、周梁淑怡、陳家
瑛、葉潔馨；第一屆「香港小姐」孫泳恩、藝員黃淑儀、薛家
燕等，都前來道賀，精英雲集，舊情共永。
在第一代電視人的光環下，莫文蔚稱呼母親為「我的女

神」，父母的愛情故事，在女兒口中娓娓道來，感人至深。在
羅富國師範學院，莫何敏儀遇上了一生摯愛莫天賜。田徑場上
的陽光，直布羅陀大石的堅強，莫天賜以他感性的方式，把獲
獎無數的金牌、銀牌，串成「金腰帶」、「銀手鏈」，交託最
愛的手上，成就了一段半個世紀的金婚，出色的母親，育出優
秀的兒女。
莫何敏儀最感到驕傲的，莫過於家人的卓越成就。丈夫莫天

賜學貫中西，精研學問，是《推背圖》專家，兒子莫理斯是劍
橋法律博士，女兒莫文蔚是國際著名歌手、電影明星，兩兄妹
都先後獲得全港「傑出學生」殊榮。
積善之家，必有餘慶。莫家祖輩有慈善事業的傳統，莫何
敏儀是兒童癌病基金創辦人之一，勵智協進會榮譽顧問，更
是亞洲動物協會名譽董事，家族又有「莫理士愛心行動基
金」，用以支持教育、動物福利及環境保護。莫何敏儀以自
身優越的人際網絡，個人魅力，為慈善事業的開拓、培訓，
做了大量工作。這次八十壽宴所收賀禮，全數捐贈「莫理士愛
心行動基金」。

八十歲的華麗

不是粵劇迷，
不曾看過南海十

三郎的劇作，只是聽過他的故事，
想了解一下他是怎樣一個人，就看
了他的《小蘭室主隨筆》。
與這書有緣，始於隨意翻到其中
一頁，受到下面句子的吸引︰
「余在港數年，無所事事，故佯狂
道左憑弔故人，豈真狂病耶？」啊，
「佯狂」就不是真狂了，可見他除了
病發的日子，也有好一段時間，就
「你說我狂，就狂給你們看」耍性
子，脫不了憤世嫉俗脾性。
一九六四至六五年間，他有好幾
百日，思路清晰，報上專欄日日見
報，除了有過兩天報章因事變動版
面，從未一天脫過稿。
他強調撰曲編劇只為興趣，所以
精神康復期間，圈內人
甘辭厚幣勸他復出亦不
為所動，理由是沒有長
期戲班，不想演期太
短，糟蹋他心血之作。
看似孤傲固執，其實
心胸廣闊，感情豐富，
依然關心粵劇前途，不
時留意大小戲班演出，
有回看到某劇，劇名七
個字，內容竟改編自他

的《誰是負心人》，他完全沒有想
到版權的功利問題，完全沒有為此
生氣，反而為劇中演員一一評讚。
感情豐富則見於他以朋友之喜為

喜，朋友之坎坷為惋惜，絕不憎人富
貴，有回某君向他借錢，他愛莫能
助，為之鬱鬱於懷；流浪日子，聞路
邊浪人吹簫，觸動同情之念，施捨掉
身邊僅有的一塊錢──這一塊錢，相
等於他風光日子的一萬八千，卻是他
當天的全副「身家」了。
他說做人要忠於自己，痊癒初

期，侄女梅綺勸他皈依上帝，並為
他開過兩天見證佈道大會，他事後
經過思考，說感覺醫生功勞多於上
帝，為了尊重所有導人向善的宗
教，無法單獨認同梅綺信仰的基
督，留在侄女家如坐針氈，終於飄

然離去，重過他認
為無拘無束思想自
由的流浪日子。
視他為嘻笑形

象的影劇，怎能刻
畫他內心境界的萬
一？編書人卷末
說：遺憾不是「遺
忘」，而是「誤
解」，才是教人震
撼的知己之言。

他清醒時比誰都更清醒

就像歌手崔健唱過的歌：
「不是我不明白，這世界變

化快」。這世界不知道從哪天開始真變得讓人
不敢相認了。紅火的沉寂下去，蕭條的熱鬧起
來，清高變得清貧，優雅顯得多餘，前途趕不
上「錢圖」，大腕讓位於大款。原有的秩序像
斷線的風箏飄忽無定，多新的潮流也只能「各
領風騷三五天」。
於是，剩下的只有浮躁、浮躁、浮躁。風也
浮躁，雨也浮躁，人也浮躁。
老趙是一個頗有才氣的畫家，南下寫生，發
現他的作品被人製成贗品在商店裡出售，價格
令他咋舌。與店家交涉未果，打官司又賠不起
時間，他一怒之下，留下不走了。畫家開了一
個名副其實的畫店，賣畫多過畫畫，畫家必然
而不經意地變成了畫商。
後來，已經富有的畫家和我對坐飲酒。他問

我，難道這就是我們追求的結果？看見他痛不
欲生的模樣，我說，如果現在讓你交出你的汽
車鑰匙，搬出你的別墅，關上你的畫店，回到
你的畫室，回到你初來深圳時精神充實但流離
失所的狀態，怎麼樣？你願意嗎？畫家望望
我，半天沒說話，低頭喝乾了一整杯酒。

其實畫家自己也拿不定主意。在深圳，拿不
定主意的文化人太多了，無論是畫家、音樂
人、詩人、作家，他們都在魚與熊掌之間徘徊
着。
我想，今天的文化人都在不知不覺地重複着
一個過程，他們在寂寞中創造過可以稱之為
「藝術」的東西，但他們並沒有從「藝術」中
得到物質的回報。他們當然心不甘，看見不讀
書的人很快暴富，於是有個念頭誕生了：與其
讓藝術在清貧中生長，不如先讓自己富有，然
後再回過頭經營純而又純的藝術。
他們背起行囊躊躇滿志地從書齋出發，開始

了陌生的旅程。一時之間，文人經營的富有韻
味的小酒吧倒是多了起來，他們的手頭也不再
拮据，開始有了產業。遺憾的是，富有了之後
的藝術家，也還沒有誕生純粹藝術品的記錄。
相反，他們在享受生活中，已經漸漸磨鈍了藝
術觸覺。
老趙告訴我，有時去看畫展，發現那些劣質
品大量充斥畫廊，真有種強烈痛苦的衝動，想
馬上回去就關了店舖，立刻抓起畫筆。回到
家，看見他的舖子，他開始猶豫。終於沒能重
抓畫筆，一次次衝動過後，他乾脆從此不看畫

展，因為他不願面對一次次相似的精神折磨。
深圳布吉鎮的大芬村，號稱「畫家村」，雲
集了全國各地的畫家，他們租住在民居裡，靠
畫「行貨」為生，從塞尚的風景畫，到列賓的
人物畫，古典的現代的超現代的，應有盡有，
很多深圳人和香港人客廳裡的巨幅油畫都來源
於此。我曾經慕名去看過他們的畫，他們都很
坦率，毫不諱言「為了錢」。一個姓李的小伙
子，是中央美院的油畫研究生，在這裡一住就
是兩年，香港人都過來買他的畫，他現在已經
有了一個不小的客戶群。他說，自己也獲過全
國美展的獎，並不想就這樣靠臨摹經典名畫終
其一生，也有過創作慾望，不過眼下生計要
緊，創作理想只有留待日後再實現了。我問
他，日後有多久，掙多少錢才可告一段落？他
低頭想了想說，他也不清楚。
可以想像，每天都置身於無孔不入的喧囂之

中，藝術家是無法誕生的。城中村的KTV、尖
叫、討價還價、噴嚏、罵街、飽嗝……他們就
在這些聲音的夾縫中間棲息，成就一幅幅能兌
換成人民幣或港幣的「行貨」。畫家沒有自己
的樂土了，他們就自己造一方。只是不知道，
現在造好的是不是他們等待的樂土？

為自己造一方樂土
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一個城市吸引人與否除
了天然風景就是人，人的
質素和內涵決定了許多
事，香港人許多時談到內
地發展一日千里，某些地

方硬件很先進，軟件差的，意味着說人的內
涵未夠。
香港人被人說有質素是因為守規矩，有禮

貌，有國際視野，做事嚴謹有效率。不過這
些優點都是幾代人累積而成的，不是目前廿
多歲的這一代的成果，卻被這一代人摧毀，
仍夠膽說上一代是廢老，要「攬炒」推倒重
新來過，這一代才有機會。
香港今次的兩個多月來的所謂抗爭示威活

動，一次過將香港的弱點向全世界示眾。外
國人眼中原來香港人是這樣的粗言穢語，輕
易打人，頭腦簡單，分析力甚低，完全不懂
得誰是忠奸，有錢賺就甘於被利用兼沒國家
民族觀念。真是可怕。難怪外地的移民政策
也不會對你們有優勢。不要以為自己香港人
高人一等，經此一役，內地城市也不一定歡
迎你們。
人的內涵是從受教育開始，香港的好處是

可集中西方的優點。現在內地人也明白，許
多有條件的人送子女讀國際學校，內地愈來
愈多國際學校，懂多國語言的人愈來愈多。
普遍性未追上香港，尖子生肯定不輸給香
港。他們強調德智體，香港學校只重智，德
是靠社會教育，但很危險，人的價值觀最好
是學生時代形成，出來社會謀生活，壓力
大，已經沒有思考的空間，很容易受人影
響。所以一窩蜂，人云亦云氣特別嚴重。
所以修訂《逃犯條例》一出，有人說你講

錯一句也會被「送中」，竟然有人信，大家
先預定會做罪犯。講句笑，你想「送中」也
未必可以？你以為內地有很多監獄收留你？
花人力物力看管理你咩？麻煩製造者有哪個

地方願意收容？
大家都說年輕人是社會的未來，這是對他

們的期許，對他們的一切都必然是包容。在
任何國家和地區也會對學生的行為看作最純
真、最愛國的，可惜也是最容易被別有用心
的人利用的一群，這數月來香港的一小撮學
生正正是如此。
然而在外界眼中，出現在示威行動中的香

港學生給人的印象就是香港學生只懂講粗口
寫錯字，中英文水平都差勁，嚇得新加坡政
府拒絕讓自己的學生同香港學生交流，免得
教壞自己的學生。也聽到有能力的家長表示
不敢讓孩子在香港讀大學，主要是有校園欺
凌，一些「政治學生」為了拉人參與示威之
類社會活動常常用學生會名義，用同學友情
勸喻參加，同學無形的施壓，更有人以杯葛
的方式迫同學出來示威、罷課。
若果意志不夠堅定，怕事的人不可能不受

影響。坦白說，一些大學校長的言論和做事
極不負責任，明知大學的迎新營愈來愈超出
正常的交流模式也不制止規範，造成學生會
專收霸王生、偏激生。他們該知道不少大一
學生剛從中學升上來，實際上仍然是中學生
心態，許多純真得很，上到大學迎新營被師
兄師姐如此對待，明明不喜歡都不敢反抗。
身為大學管理者應知大學是育人的地方，給
學生思考自由，學術研究自由是讓他們的潛
能發揮，而不是所有行為都可以容許他們亂
來的自由。
目前很明顯許多出來參與的學生分析力不

足，許多時知一不知二，整天喊爭取民主，
敢講句他們沒幾人真正讀過一本有關民主理
論學說的書，首先連尊重不同意見的人也做
不到，簡直是侮辱「民主」兩個字，所以有
市民說這樣的「民主」我們不要，更不需要
你們代我們爭取。說什麼「光復香港」，真
荒謬，社會出現不公現在需要去發聲，制度

不公需要去改革，光明正大抗爭，不是見不
得光，不是破壞全城。如果香港人真是那麼
水深火熱也不需要你們費力發動。連現實情
況下如何才是需要爭取，哪些才是真正的有
利香港和他們的將來也搞不準確，連一點世
界視野都沒有，滿腦子陰謀論，被害妄想
症，歪理滿口。搞到他們可以責罵教授、校
長的。難道不是他們自食其果？校園政治是
學生自己引入的，他們甘於被政客利用，因
為有些人為未來出路鋪定後路。
在市民眼中除了心痛自己納稅的錢被人浪

費了，也對知識分子的教育水平和風骨失
望。也替香港大部分大學生叫冤枉，其實有
許多叻人在校園爭分奪秒求知識，他們真正
是有目標、有理想，清楚自己的未來路向，
必然是強者。
講一句不合一些人耳的話，真正的香港精

英，任何年代也比普通人生活得好，與其埋
怨人不如令自己變做精英，當然要付出努力
啦，請教一下精英人物，他們的成功也不是
天上掉下來的，誰不是經過苦讀苦幹！社會
不要再替那些沒有上進心的人辯解，所謂沒
有向上流動機會，機會永遠存在的，看你如
何把握，送貨的人給人沒出息的印象，物流
公司的老闆不少是送貨出身哩。行業是一代
一代人傳承，總有人退有人上，誰人能把握
上的機會就是智慧的體驗。見到不少八十後
大學畢業生出來做專業人士的工作，起薪點
高加薪快，工作五、六年後的薪金遠勝上世
紀六七十年代出身的人，難道又要喊不公
平，要「攬炒」？
香港大學生代表了香港文化水平的高低，

是建設的中堅分子，有沒有內涵的體現？為
人為己請你們自重自愛。不是大學生的請不
要假扮，明明已是出來工作的成年人別扮細
路，擾亂國際觀察家視線，令香港大學生蒙
受不白之冤害死他們，害死香港。

沒內涵的城市不會有希望

■老中青三個時期的南海
十三郎。 作者提供


